

Erschwerte Neuansiedlung in Koxhausen.

Als nach der Erstbesiedlung unseres Isleckgebietes Jahrhunderte des Wachsens und der Festigung der Lebensgrundlagen vergangen waren hatten sich geschlossene Ortschaften gebildet. Zusammengefügt und hervorgegangen aus Familien und Sippen.

Das Leben unterlag harten und härtesten Bedingungen. So war es nicht verwunderlich, dass man sich gegen Neusiedler versperrte und sie abwies. Da der Boden ja nicht so viel hergab, war im harten Daseinskampf Konkurrenz unerwünscht.

Nach der Überlieferung aber gab es eine Regel, unter der auch ein Zuzugswilliger, der zuerst abgewiesen worden war, in der Gemeinde aufgenommen werden musste.

Wenn es dieser Familie gelang, innerhalb einer Nacht, ohne dabei gestört worden zu sein, auf der Gemarkung Koxhausen eine Behausung zu errichten, aus der am folgenden Morgen der Rauch des Hausfeuers aus dem "Schustisch" heraus-qualmte, so hatten sie sich Ihr Wohnrecht erwirkt. Erzählt wird, dass einen „Neubürger“ ein solches Vorhaben im „Goorenborn“ Tälchen gelang. Eine dortige Quelle lässt den Ort auch günstig für eine solche Art der Ansiedlung erscheinen, zumal das Tälchen von Koxhausen aus nicht einsehbar und in einiger Entfernung vom Ort liegt.

Der Flurnamen „Bei der alten Baracke“ weist ebenso auf eine solche Ansiedlung hin. Vor über einem halben Jahrhundert konnte man noch ein altes Fundament in diesem Bereich sehen. Auch hier entspringt eine Quelle in unmittelbarer Nähe.

Die Bewohner dieser Ansiedlung sollen später von der Gemeinde einen Bauplatz in der heutigen Köhlerstraße 8 erhalten haben, und dieses Haus führt heute noch den Hausnamen „Braken“ *Januar 2024 mir bekannte alte Hausnamen hinzugefügt.*

Es existieren noch weitere alte Hausnamen in Koxhausen, die heute immer noch im dörflichen Sprachgebrauch genannt werden. Da aber auch hier einige Häuser verkauft wurden, die durch Wegzug oder Sterbefälle leerstehend waren, geht der Bezug zu den alten Hausnamen immer mehr verloren. Wie, wodurch und wann diese Hausnamen entstanden sind, dieses Wissen ist im Laufe der Generationen verloren gegangen. Auf der folgenden Seite sind die Namen der Häuser aufgeführt, die irgendwann in Vergessenheit geraten werden, da die neu zugezogenen und auch die hier jüngeren aufwachsenden Bewohner, diese Namen nicht mehr kennen.